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対象番組：NEWS23(TBS) 

対象期間：8/24～8/28 

 

・8/24(月) 

 安倍総理の在任期間が歴代一位に、世田谷区独自の取り組み、ベラルーシ反体制派とアメリカ高官が面会、ア

メリカ大統領選挙、トランプ氏が血漿療法を特別許可、渡部恒三死去、イベント規制、イランの核施設に破壊工

作などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたと

ころ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、渡部恒三死去については検証者の所感を記しました。 

 

・8/25(火) 

 GoTo トラベルキャンペーン、プレミアム商品券、河井夫妻事件、総理の体調と政治日程、メガン妃とアメリカ

大統領選挙、モーリシャス沖の座礁事故、政府の新型コロナ水際対策などについて報じられました。これら例示

したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、河井夫妻事件については放送法上問題

と考えられる場面が見られました。また、プレミアム商品券および河井夫妻事件については検証者の所感を記し

ました。 

 

・8/26(水) 

 GoTo と東京都、コロナとインフル、イランが IAEA 核査察受け入れへ、カジノ汚職事件、アメリカ大統

領選挙、ベルリン国際映画祭などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見

地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんでした。なお、GoTo と東京都については検

証者の所感を記しました。 

 

・8/27(木) 

 大坂なおみ選手が黒人銃撃に抗議の棄権、安倍総理があす会見、新型コロナ対策、高まる米中対立、モーリシ

ャス沖事件などについて報じられました。これら例示したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行い

ましたところ、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・8/28(金) 

 安倍総理辞任、安倍政権の 7 年 8 ヶ月、ポスト安倍、黒人男性銃撃事件と大坂なおみ選手、政府の新型コロナ

対策の方針、中国当局の船が日本の領海に侵入、アメリカ大統領選挙などについて報じられました。これら例示

したトピックについて放送法第四条の見地から検証を行いましたところ、放送法上は特に問題は見られませんで

した。なお、安倍総理辞任、および安倍政権の 7 年 8 ヶ月については検証者の所感を記しました・ 

 

 

 

 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

2/36 

テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 24 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：安倍総理の在任期間が歴代一位に、世田谷区独自の取り組み 

ベラルーシ反体制派とアメリカ高官が面会、アメリカ大統領選挙 

トランプ氏が血漿療法を特別許可、渡部恒三死去、イベント規制、イランの核施設に破壊工作 

報道トピック一覧 

・安倍総理の在任期間が歴代一位に 

・コロナ感染者が東京で 47 日ぶりに 2 桁に 

・世田谷区独自の取り組み 

・ベラルーシ反体制派とアメリカ高官が面会 

・アメリカで黒人男性を警察官が襲撃 

・アメリカ大統領選挙 

・トランプ氏が血漿療法を特別許可 

・渡部恒三死去 

・イベント規制 

・イランの核施設に破壊工作 

・栃木県足利市で子牛の窃盗被害相次ぐ 

・スポーツ報道 

・警備会社 ALSOK 社員が弁護士事務所から警備中に物色した疑いで逮捕 

・渋谷スクランブル交差点でリュック燃える 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・安倍総理の在任期間が歴代一位に：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「こんばんは、NEWS23 です。安倍総理が 2 週連続、大学病院に行き、検査を受けました。

永田町では総理の体調に異変が起きているのではと緊張が高まっています。」とのコメントを受けて、以下に朱

記したように 

"ナレ「午後 6 時半頃、無言のままゆっくりとした足取りが総理官邸を後にした安倍総理、連続の在任期間が歴

代最長となった節目の一日は異例の展開を見せました。」 

報告「午前 10 時前です。安倍総理を乗せた車両が慶應大学病院に入ります。」 

ナレ「午前 10 時前、安倍総理が向かったのは官邸ではなく慶應大学病院、異例とも言える 2 週続けての通院に

ついて、総理周辺は。」 

首相周辺「先週の受診時に医師から一週間後にまた来るよう言われており、受診は前回の続きです。」" 

"ナレ「三時間半あまり病院に滞在したあと、総理官邸に姿を表した安倍総理は。」 

安倍総理「今日は先週の検査の結果を詳しくお伺いし、そしてまた追加的な検査を行いました。体調管理に万全
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を期して、これからも、これからまた仕事に頑張りたいと思います。」 

記者「検査の内容であったり、検査結果というのはお伺いすることはできますでしょうか。」 

安倍総理「今日は再検査を行ったところでございます。また、そうしたことについてはお話をさせていただきた

いと思います。」 

ナレ「追加検査をした、と明らかにした上で、引き続き政権運営に当たる考えを強調しました。菅官房長官は。」 

菅義偉（官房長官）「私は毎日お目にかかっておりますけれども、おかわりはない、こういうふうに思います。」 

記者「総裁としての任期が残っていますが、この期間は少なくとも勤め上げていく、そういうお考えででしょう

か。」 

菅義偉「あの、そのために追加検査を行っているというふうに思っています。」 

ナレ「深刻な状況ではないという認識を示しましたが。永田町でこの発言を言葉通りに受け止める人は少数派で

す。」 

自民党中堅議員「2 週続けて検査に行くというのはなにか問題があるんだろうな。」" 

"ナレ「一方、連続在任期間が歴代最長となったことの受け止めについて安倍総理は」 

安倍総理「政治においてはその職に何日間在職したか、ではなくて、何を成し遂げたかが問われるんだろうと思

いますが、この 7 年 8 ヶ月、国民の皆様にお約束した政策を実行するため、結果を出すために一日一日、日々全

身全霊を傾けてまいりました。その積み重ねの上に今日の日を迎えることができたんだろうと考えております。」 

ナレ「大叔父でもありノーベル平和賞を受賞した佐藤栄作元総理を抜いて、今日、連続在任期間が歴代最長とな

った安倍総理。しかし、地元山口県下関市では喜びどころか総理の体調を心配する声も聞こえてきます。」 

下関市民 A「暑さとコロナでバテたんじゃないの、神経疲れしたんじゃないんかね。」 

下関市民 B「まぁ健康が一番。」 

下関市民 C「大分顔もシワが増えたみたいで、大丈夫かなと思って。」 

ナレ「今月に入り、記者の間では官邸の執務室に向かう安倍総理の姿から健康不安を指摘する声も上がっていま

した。今月 13 日。そして 14 日と 2 日続けて壁に手をつく仕草をしたのです、その三日後には先週月曜日に検査

を受けた安倍総理。七時間以上滞在しましたが検査の詳細については明かされていません。」 

安倍総理「あの、体調管理に万全を期すために先般と同様ですね検査を受けました。これから再び仕事に復帰し

て頑張っていきたいと思います。」 

ナレ「そして今日、再びの検査。自民党はあすの役員会や 27 日に予定していた在任歴代一位のお祝い会を取り

やめており、安倍総理の体調ん配慮したのでは、という憶測も出ています、総理の健康問題についてポスト安倍

からは。」" 

岸田文雄（自民党政調会長）「しっかりとした体調管理のもとでリーダーシップを発揮していただくことを期待

致します。」 

石破茂（自民党元幹事長）「日本国の最高責任者であるわけだから、やっぱりこう休むのも仕事のうちだという

ことではないだろうか、お医者様のいうことを一番大事にしていくということが国家のためにも必要なことじゃ

ないでしょうか。」 

"ナレ「経済の成長を最優先に掲げてきた第二次安倍政権、」 

安倍総理（2013 年 9 月ニューヨーク証券取引所）「バイマイアベノミクス。」 
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ナレ「異次元の金融緩和などが含まれるアベノミクスの成果として、日経平均株価の上昇に過去最大規模の GDP、

雇用の拡大などをあげています。去年 1 月、政府は景気の拡大が過去最長のいざなみ景気を越えたと見られると

発表。」 

安倍総理（去年 2 月）「先月、今回の景気回復機は戦後最長になったと言われています」 

ナレ「しかし、実際はそうではありませんでした。先月末、内閣府は景気拡大はおととしの 10 月に終了し、い

ざなみ景気を越えていなかったと認定したのです。アベノミクスは三本の矢からなります、安倍総理はその三本

目、成長戦略を次々と掲げてきました。」 

"小林拓馬（報告）「こちらの建物では第二次安倍政権が目玉の成長戦略として掲げてきた部局の看板が並んでい

ます。」 

ナレ「2015 年 10 月には一億総活躍社会。その翌年には、働き方改革、さらに翌年にも人生百年時代構想を掲げ

ました。これらの看板政策を達成するため、政府の骨太の方針に盛り込まれてきたのが労働生産性の向上や少子

化対策、地方の活性化です、しかし自民党の議員からはこんな声も聞こえてきます。」" 

自民党議員「『女性活躍』とか『地方創生』とか『一億総活躍』とか毎年毎年新しい看板にすり替えられていて、

おそらく何一つ完遂できているものはない。」 

"ナレ「先月、西村大臣も。」 

西村康稔（経済再生相）「政府として当然取り組んでいかなければいけなかったことが、十分できていなかった。」 

ナレ「民間の有識者でつくる内閣府の懇談会、選択する未来 2.0 は目標の達成が一部で不十分だとする報告書を

西村大臣に提出したのです。」 

翁百合（選択する未来 2.0 座長）「全要素生産性の上昇率というのは概ね横ばい、残念ながらそのジャンプスター

トというのができないと。」 

ナレ「全要素生産性とは経済全体の生産性を表す指標です、第二次安倍政権前の 10 年間の平均上昇率は 0.9％で

した、それが政権交代後の平均は 0.6％と伸び悩んでいます。実際に日本の労働生産性は低く、先進 7 カ国中日

本が最下位です。また、総理は国民の希望がかなった場合の出生率を 1.8 にするとの目標を掲げましたが、一人

の女性が生涯に産む合計特殊出生率は直近で 1.36 と遠くおよびません。」 

翁百合「まぁ社会が変わっていないということだと思います、男女がともにワークライフバランスで育児も仕事

もやるっていうそういう世界に変えていくことができていなかったということで。」 

ナレ「地方の活性を巡っては東京の人口集中がじわじわと進み逆行する動きになっています。これらの指摘を受

けた西村大臣は。」 

西村康稔「すでにある工程表をもう一度見直して、前倒しでやると思いますので、そういった取り組みを私の立

場から後押しを私の立場から後押しをしていきたいというふうに思います。」" 

"ナレ「一方、野党は経済以外にも批判の矛先を向けています。」 

安住淳（立憲民主党国対委員長）「森友加計等がいい例ですが公職にある総理がですね、やっぱり権力がその私

物化しているんじゃないかと疑われることがやっぱりあったと思うんですね、桜を見る会もそうなんです。」 

 VTR を受けて、スタジオで以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「こちらは第二次安倍政権の発足からの景気動向を示しているんですけれどもこの 7 年 8 ヶ月の安

倍総理の実績、星山はどう見ていますか。」 
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星浩「そうですね、まず最初のアベノミクスの金融緩和で経済がグーンと良くなっている時に本来はいろいろな

改革を進めるべきだったんですね、しかし実際にはちょっと怠けていたということで気がついてみたらデジタル

化は遅れていますし、社会保障の改革は進んでいないということなんですね、その安倍総理は例えば民主党政権

は悪夢だったというようなことを言って、それを政権維持の一つにしてきたんですけれども、それもちょっとそ

う昔の話になってますからね。そうこうしているうちに健康問題が浮上して政権が行き詰まりつつあるというの

が現状じゃないんですかね。」" 

"山本恵里伽「その健康問題といいますと、今日安倍総理、体調管理を万全に、体調管理に万全を期して、これか

らもまた仕事に頑張りたいと話しました。一方で 2 週続けて検査を受けている、本当のところ体調どうなんです

か。」 

星浩「そうなんですね、2 週続けて検査というのは異例中の異例と思います。安倍総理の病状を本当に完全に把

握しているのはおそらく菅官房長官含めて二、三人だと思いますが情報が少しずつ漏れて伝わってきているんで

すけれども、まぁあの持病の潰瘍性大腸炎が悪化しているんじゃないかという見方が強いと思いますね、ですか

ら病院では検査だけではなくて治療も行っているということだと思います。果たしてこれからですね、こういう

治療検査を続けていくのかどうか、それとも後継者に委ねるのかどうか、っていう判断ですけれども、9 月に内

閣改造をすることになっていまして、それを本当にやるのかどうかっていう一つ大きなポイントになると思うん

ですね、その点ではここ、1、2 週間がその判断の大きな山場になると思います。」 

山本恵里伽「この１，２週間が山場となりますと、この次の総理が誰になるのかというところに焦点が移ると思

うんですね、今の所、岸田さん、そして石破さん、そして菅さんの名前も上がっていますけれども。」 

星浩「そうですね、安倍さんそれから麻生さんはどちらかというと石破さんとずっと対立してきたものですから、

できれば石破さんになる流れは避けたいなと思っているんですが、岸田さんが今ひとつ求心力が出ない、人気が

わかないということで最近になってその菅官房長官の露出が急速に増えていまして、菅さんは二階さんといろん

な連携をとっていまして、どうもこの二人でポスト安倍に向けた準備を勧めているんじゃないかという見方が強

いですね、いずれにしてもその、来年の秋までには総裁選挙をやらなくちゃいけないですし衆議院の解散総選挙

もありますので、この一年間の政局が幕を開けたということですね。」" 

山本恵里伽「はい。」 

 このトピックについて当てられた時間は 847 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・世田谷区独自の取り組み：結論→特に問題なし 

 世田谷区独自の取り組みについて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「これは都内 23 区で確認されている累計の感染者数です、新宿区が最も多く、次いで世田谷区、港区とい

う順になっています。感染者が 1500 人を超える世田谷区では独自の感染対策を進めています。」 

保坂展人（世田谷区長）「市中感染の状況を掴み、症状の内容生者を早期に発見して対処していくためには PCR

検査を徹底した国や地域、都市を参考にしていこうと思っております。」 

ナレ「世田谷区では区内全ての保育園、幼稚園の職員、介護施設の職員、特別養護老人ホームの新規入所者など

併せておよそ 23000 人を対象に PCR 検査を一斉に行う方針を固めました。保坂区長はこれまでにも PCR 検査

のハードルを低くするよう公言していました。」 
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保坂展人「いつでもどこでも何度でも、ということを最終的には目指していくべきだ。」" 

"ナレ「世田谷区では保育園児や職員の感染がいくつも確認されていることから発熱などの症状のあるなしにかか

わらず無料で検査を行うと言います。区内にある保育園の反応は。」 

石田雅一（「三茶こだま保育園）「登園としては非常にありがたい保育園としてはそもそも三密というのを防ぐの

はかなり難しい、職員の方も子供に移すということを考えると非常にそういった対応をしてもらえることは嬉し

いと思います。」 

ナレ「この保育園は園内での消毒などに加え、一日三回職員、園児も一日三回以上の検温を実施、職員は 37 度

以上の発熱があると PCR 検査の感染を受けるなど、園内感染の防止を徹底して k 未明日。」 

石田雅一「陽性反応が出ていますと消毒の期間、休園をしなくてはいけない最大でも二週間ぐらいは保育園はお

休みになってしまう。随時、ちょっと危険性が高いなと思った時は受けられるような体制があるといいなと思っ

ています。」 

ナレ「検査にかかる費用は総額およそ 4 億円、全て句が負担します。議会で予算案が可決され次第、来月中旬に

も始めたいとしています。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 341 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ベラルーシ反体制派とアメリカ高官が面会：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「広場を埋め尽くす人々、20 万人の市民が参加したのは旧ソビエトベラルーシの反体制デモ

です。ヨーロッパ最後の独裁者とも言われるルカシェンコ大統領への抗議活動が止まりません。今夜、アメリカ

の高官と反体制派画面会し、事態は新たな局面に入っています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したよう

な VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「ベラルーシの首都、ミンスク、大通りや広場を埋め尽くした民衆がルカシェンコ大統領の退陣を訴えまし

た。国旗ではなく反ルカシェンコを象徴する白と赤の旗を掲げています。大統領公邸近くではこの端を手に、一

人で警官隊に対峙する人も。」 

デモ参加者 A「自由と公正を求めてここに来た、この国にはそれが足りません。」 

デモ参加者 B「国民は票を盗まれた。改めて本当の正しい選挙をしてほしい。だからここに立っています」 

ナレ「今月９日に行われた大統領選挙でルカシェンコ氏の６度目の当選が確定しましたが、不正があったと抗議

しているのです。」" 

"ルカシェンコ大統領「もっと大通りの近くに！」 

ナレ「ルカシェンコ大統領はデモの様子をヘリコプターから刺殺。」 

ルカシェンコ大統領「ネズミが散らばってくぞ」 

ナレ「と、市民を見下した発言、しかし防弾チョッキを着用した上に、地上に降り立った際は手には小型の機関

銃も。デモ参加者からは臆病者と批判されました。１９９４年に大統領に就任以来、２６年に渡り強権政治を続

けるルカシェンコ氏、今年に入って新型コロナが蔓延しても。」" 

"ルカシェンコ大統領「ウィルスなんて一切無い、あなただって飛んでいるの、見えないでしょ、私にも見えない

のです。」 

ナレ「さらに。」 
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ルカシェンコ大統領「コロナウィルスはウォッカを飲めば消毒できる。」 

ナレ「十分な対策も講じないまま、自分自身も感染、国民から反発が強まっていました。２週間前の大統領選挙

でこうした反発の受け皿となったのが。」" 

"チハノフスカヤ氏「もう我慢の限界ですか？恐怖には飽き飽きしましたか？」 

ナレ「政治経験はゼロ、３７歳の主婦、チハノフスカヤ氏です。投票日には７割前後の票を集めたとの出口調査

もありましたが、中央選管の発表では逆にルカシェンコ大統領が８割以上の票を獲得、６度目の当選を決めまし

た。」 

ナレ「抗議する市民を治安当局は特に力づくで拘束。」 

市民 C「恥だ、どうして治安部隊は子どもたちまで逮捕するの。」 

ナレ「大統領選に敗れたチハノフスカヤ氏も一時拘束され、その後、隣国リトアニアに逃れました。大統領選を

めぐる疑惑に国連や EU は」" 

"グテーレス（国連事務総長）「選挙結果をめぐる不満について対話を通じて対処するよう求める。」 

EU 各国首脳「自由でも公正でもなかった。」" 

"ナレ「一方のルカシェンコ大統領は隣国ロシアを頼りにしています。」 

ルカシェンコ大統領「いつでもロシアの支援を受けられる。」" 

"ナレ「専門家は。」 

中村逸郎（筑波大学教授）「ベラルーシを巡ってロシアとヨーロッパ諸国がせめぎ合っているところなんですね。」 

ナレ「ポイントになるのがベラルーシの位置です。国の東側はロシアと接していますが、西側は欧米諸国で結成

された NATO の加盟国と接しています。」 

中村逸郎「アメリカ軍がポーランドに軍事基地をもっているということ、それがロシアにとっては大変な軍事的

脅威なんですね、このベラルーシが欧米化してしまうと、このベラルーシにアメリカ軍が基地を置くかもしれな

い、これはロシアにとっては許せないことなわけですね。」" 

ナレ「アメリカ国務省のビーガン副長官は先程、ベラルーシの大統領選で反体制派の象徴となったチハノフスカ

ヤ氏と会談。その後の会見でルカシェンコ政権に対し、全ての政治犯を釈放するよう求めました。ビーガン副長

官はこのあと、ロシアも訪問する予定でベラルーシ情勢をめぐり大国の動きが活発化しています。」 

 このトピックについて当てられた時間は 321 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「１１月に再選を目指す、アメリカ、トランプ大統領は 10 ヶ月で 1000 万人の新たな雇

用を創出するなどの公約を発表しました。中国に対しては新型コロナウィルスの世界への拡大の全責任を負わせ

ると強調。また、外交面では引き続きアメリカ第一主義を掲げ、在日アメリカ軍などの駐留経費の問題を念頭に、

同盟国に公平な負担額を支払わせるとしています。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 34 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・トランプ氏が血漿療法を特別許可：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「一方、トランプ大統領は新型コロナをめぐり２３日、FDA アメリカ食品医薬品局が回
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復した人の血液成分を投与する血漿療法を特別に許可したと自ら発表しました。１１月の大統領選挙に向けての

共和党大会が２４日から始まっていて、選挙向けの動きではとの見方も出ています。」とのことが伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・渡部恒三死去：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「黄門様の相性で親しまれた渡部恒三元衆議院議員が昨日未明、漏水の為亡くなったこ

とがわかりました。８８歳でした。渡部氏は厚生大臣などを歴任し、自民党では竹下派七奉行の一人に数えられ

ました。１９９６年には衆議院の副議長に就任、民主党では最高顧問を務めるなどご意見番的な存在でした。」

とのことが伝えられた後にスタジオで山本キャスターの「星さんはかつて渡部さんを取材していたということで

すけれども、そんな星さんが最も印象に残っているシーンがこちら、です。」とのコメント受けて、以下に朱記

したような VTR が取り上げられた。 

"野次（新進党・両院議員総会、1995 年）「勝ち取ったなんてこといいなさんなよ、おかしいよ、ざけんなよ。」 

小沢一郎（新進党・両院議員総会、1995 年）「おかしいって言うならやり直すか。」 

野次（新進党・両院議員総会、1995 年）「やり直し！やり直そうや！」 

渡部恒三（新進党・両院議員総会、1995 年）「待て。」" 

VTR を受けた星キャスターが「これはですね、新進党という野党がありましてね、分裂騒動がありましてね、

小沢さんが激昂した場面なんですけれども、そこをまぁ渡部さんがなだめたという、政界の潤滑油的なね、役割

をしてたというんですね、渡部さんは自民党の国対委員長もやってまして、その頃私は取材して夜討ち朝駆けを

していたんですけれども、ある時ね、自民党批判の原稿を書いたんですよね、そしたらその、渡部さんがですね、

権力の悪口を書くのは新聞記者の仕事だと言ってくれましてですね、なかなか懐の深い名脇役という政治家の人

ですね。」とコメントしていた。 

このトピックに当てられた時間は 101 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・イベント規制：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「政府は新型コロナウィルス対策の分科会を開き、大規模にイベントの参加人数を 5000

人以下とする措置について 9 月末まで延期することで合意しました。また、西村大臣はイベントの前後で開かれ

る飲み会などへの対策も検討するとしています。」とのことが伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 23 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・イランの核施設に破壊工作：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「イラン中部のナタンズの核施設で先月起きた火災についてイラン当局が破壊工作だっ

たと明らかにしました。ただ、破壊工作の実行主体には触れず。詳細は適切な次期に発表する、としています。

敵対するイスラエルなどの関与を指摘する報道もありますが、イランはこれまで他国が関わったなら断固とした

対応を取る、と表明するにとどめています。」と伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 31 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・渡部恒三死去 

 角福戦争や竹下派の立ち上げから分裂、政治改革の時代、そして民主党政権へと日本政治の節目節目を知る政

治家がまた一人亡くなられて、とても残念である。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 25 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo トラベルキャンペーン、プレミアム商品券、河井夫妻事件、総理の体調と政治日程 

メガン妃とアメリカ大統領選挙、モーリシャス沖の座礁事故、政府の新型コロナ水際対策 

報道トピック一覧 

・GoTo トラベルキャンペーン 

・山口もえさん新型コロナ感染 

・プレミアム商品券 

・河井夫妻事件 

・総理の体調と政治日程 

・コロナで異変…増える子供の SOS 

・メガン妃とアメリカ大統領選挙 

・モーリシャス沖の座礁事故 

・スポーツ報道 

・政府の新型コロナ水際対策 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo トラベルキャンペーン：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「東京では新型コロナウィルスの感染者がふたたび三桁に乗り、新たに 182 人の陽性が確認

されました。隣の千葉では GoTo トラベルの対象となっている高級旅館でクラスターが確認されました。」とのコ

メントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"渡部雅功（千葉県保健医療担当部長）「従業員の方が検査をほぼほぼやってまして 7 名陽性というところ。」 

ナレ「千葉県はきょう、ゆうがた GoTo トラベルキャンペーンの対象となっている勝浦市の高級旅館でクラスタ

ーが発生したと発表しました。今月 17 日、50 代の男性従業員が体調不良を訴え、PCR 検査を受けたところ、感

染が判明、従業員 27 人全員の検査を行った結果、10 だから 60 代の男女 7 人の感染が確認されました。また、

この旅館に今月 15 日から宿泊した千葉市の夫婦も感染が確認されています。県は今後延 359 人の宿泊客を調査

するとしています。先月 22 日から始まった GoTo トラベルキャンペーン。国土交通省によるとキャンペーンを

利用して宿泊した人は少なくとも延 420 万人に登るといいます。" 

"公明党の山口代表は。」 

山口那津男（公明党代表）「東京を加えての GoTo トラベルの可能性についてもしっかり検討していただきたい。」

" 

ナレ「東京都も対象に加えることを検討するよう、政府に求めました。その東京都。今日判明した新規感染者数

は 182 人、昨日 47 日ぶりに 100 人を下回りましたが、今日は一転、倍増しました。」 

"小池百合子（都知事）「今日は、20 代、30 代が 45％ということで 5 割を切ったということでございます。」 
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ナレ「2 週間前と比べ 10 代から 30 代の割合が減っていますが、40 代以上ではすべての年代で増加しています。

入院中の重症者は 34 人、医療現場では感染疑いを含めた重症例の救急搬送が増加しています。そのため、患者

一人にかける時間がかかりある問題が起きていると言います。」 

都内の救急救命病院医師「重症患者一人を収容した後、二人目、3 人目の収容以来を断るケースが頻発している。

特に都心部の救命救急病院で断る数が増えている。」" 

"ナレ「また、関係者からはこんな指摘も。」 

との関係者「新規感染者が緩やかに減少しているとの見解もあるが木を緩めればすぐに増加に転じる危険性があ

る。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 215 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・プレミアム商品券：結論→特に問題なし 

 田村キャスターの「続いてはこちら、地方自治体が発行している商品券です。これは福島県のものですが５０

０円と書かれた券が 14 枚入っていてこの一冊で 2000 円分、お得になります、こうしたプレミアム商品券が全国

の自治体から次々と発行されています。中にはその自体体に住んでいなくても使えるものも、その訳は」とのコ

メントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「今日、午前九時過ぎ、神奈川県海老名市のショッピングセンターにできた長い行列。お目当ては市が発行

するえび～にゃ商品券です。一冊 3500 円で 5000 円分の買い物ができ、海老名市在住の人に限り、一人 10 冊ま

で購入できます。当初は 28 万冊の発行を予定していましたが、申込が殺到、急遽 7 万冊増やしたということで

す。」 

内野優（神奈川県海老名市市長）「今年はじめからコロナの関係で自粛自粛、海老名市が元気になるために何を

すべきかということを考えた時にこの商品券をやっていこう、商品券というのはプレミアムが付いておりますか

ら、生活支援という意味もあります。」 

ナレ「商品券が使えるのは市内のスーパーや個人商店などおよそ 1000店、市は 18億円ほどの予算を組みました。」

" 

"記者「どれくらい買われたんですか？」 

利用客 A「20 冊です。7 万円この際、大きいものと普段行かなような小さいところでなんか食べたりなんかしま

す。」" 

"ナレ「こうした自治体のプレミアム付き商品券は今、コロナ禍の経済対策として全国に広がっています。その中

でも福島県の商品券は他とは少し異なります。こちらは東京日本橋にあるアンテナショップです。福島県産の桃

や日本酒などが所狭しと並べられていますが、他にも。一冊 5000 円で 7000 円分の買い物ができるプレミアム

付き商品券、福島県在住でなくても買うことができるのです。」 

小山勉（日本橋ふくしま館館長）「まぁ、商品券効果といいましょうか、まぁあの来館者、それから売上ともに

今伸びている状況となっております。」 

利用客 B「まぁいけない分こちらで福島のもの買って応援をできたらなというふうには思います。」 

利用客 C「新聞の広告を見て、あぁいいなというふうに思って、私、福島県出身なんですよ。で、あ、応援した

いな問の蒲生根底にありまして、」 
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ナレ「さらに、」" 

"田村真子（報告）「この福島の商品券、東京赤坂にあるこちらの飲食店でも使うことができるんです。」 

ナレ「この飲食店は福島産の食材を使っています。今が旬の福島県産の桃を使ったパンケーキを注文してみる

と。」 

田村真子（報告）「見てください。桃がこんなにたくさん乗っています。わぁ、贅沢、マスクをしていても桃の

いい香りが漂ってきます。うーん。じわぁと果汁が広がって桃のいい香りがフワァっと鼻を抜けます。」 

ナレ「こうした飲食店は都内に 23 店舗あります。」 

吉田貴子さん（東北 Café&Dining トレジオンポー）「これから福島の応援券を買ってきたくださっった方がお得

にお店で飲めたり福島のものを食べれたりして結果的に生産者さんの応援につながればいいなぁって思いま

す。」 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「桃がとっても美味しそうでしたけれども、福島のものを使っていれば福島以外でも使えるというの

はとてもいいアイディアですよね。」 

田村真子「そうなんですよね。こちらの東京のお店でも使える福島県の商品券なんですけれども、5000 円で購

入しますと 7000 円分使うことができます。券はこの商品券のためにですね 1 億 7000 万円の予算を組みました。

今回私が取材したお店をはじめ東京では現在 23 店舗、そして東京や大阪のアンテナショップで利用することが

できます。県の担当者によりますとまだ販売していますので是非応援してくださいということでした。さぁ、そ

して全国各地にはですね、様々な特色を持った商品券があるんですね、まぅは大阪高槻市日本一お得な商品券、

ということで 4000 円で購入しますと、10000 円分使うことができます。なんと 2.5 倍お得ですよね。」" 

"山本恵里伽「ちょっとお得すぎて大丈夫かなと思うんですけれども、でも、対象は高槻市民の方のみですよね？」 

田村真子「そうなんです、こちらは市内限定なんですけれども。東京港区にはですね、誰でも買える商品券があ

るんです、こちら区内の商店街で利用できるんですが、現在受付中ということで購入は抽選になる可能性が高い

ということです。さぁそして京都南丹市では職員の思いが込められた。こちら商品券にアマビエの絵が書かれて

いるんですよね、これは職員の方のコロナの早い終息を願う思いを込めたということなんです。さぁそしてそし

て静岡県掛川市ではこちら子供がいる世帯では 10000 円分で購入した商品券、20000 円分使うことができるんで

す、一般世帯よりも多い金額を使うことができるんですね。さらに、これから生まれてくる子供に優しい商品券

があるんです、こちら神奈川県川崎市ですけれどもドラえもんが書かれているんですね。」" 

"山本恵里伽「かわいらしいですよね。」 

田村真子「はい。こちらの商品券は今年 4 月 28 日から 12 月 31 日までに生まれた赤ちゃん、つまり定額給付金

が受けられなかった、また、これから生まれてくる赤ちゃんに 2 冊ずつ無料で配布されるということなんです。」 

山本恵里伽「各自治体いろんな取り組みをしているなということがわかりますよね。」" 

星浩「差額は基本的に自治体が負担するということなんで、みんなそれぞれ地域の経済の落ち込みをね、どうや

ってカバーするかって必死だともいますね、国もこれをね、応援したほうがいいと思いますけれども、あんまり

口は出さないで、金は出すという形で国も応援したほうがいいと思いますね。」 

 このトピックについて当てられた時間は 444 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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・河井夫妻事件：結論→問題あり 

田村キャスターの「続いては現職の国会議員夫婦が被告となった前代未聞の裁判です。去年の参議院選挙で地

方議員らを買収した罪に問われている河井前法務大臣とその妻が法廷で語ったこととは。」とのコメントを受け

て以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"克行被告「河井克行です。」 

裁判長「職業は。」 

克行被告「衆議院議員です。」 

案里被告「河井案里です。参議院議員です。」 

ナレ「現職の国会議員夫妻が被告となる前代未聞の裁判、克行被告は体を揺らし落ち着かない様子も見られまし

た。案里被告はじっと動かず、目を伏せていました。」" 

安倍総理（去年 7 月）「河井案里、河井案里、河井案里、よろしくお願い申し上げます。」 

"ナレ「河井夫妻が問われている罪は公職選挙法違反、去年の参議院選挙で地元議員 100 人に総額 2900 万円を渡

し、買収した罪に問われています。二人は現金を配ったことは認めていて、そこに争いはありません、裁判の最

大の争点は買収の意図があったかどうか、検察は。」 

検察「案里議員を当選させるため、なりふり構わず現金を提供した。」 

ナレ「一方、河井夫妻は。」 

克行被告「選挙運動を依頼する趣旨で供与したものではございません。」 

案里被告「私の当選を目的として選挙運動を依頼し、報酬として現金を渡したことはありません。」 

ナレ「現金を渡したのは陣中見舞いや当選祝のためだったとして、無罪を主張。買収の意図はあったのかなかっ

たのか。現金を渡された地方議員は当時のやり取りについて。」 

児玉浩（広島・安芸高田市長、6 月当時）「現金の授受については 2 回、ございます。どちらも案里氏への参議院

選挙の協力を匂わせるものでした。」 

沖井純（広島県議）「当選お祝いだと言われてぱっとこう、返す暇もなきっていうんですかね、あの。」 

ナレ「買収の立証について元東京地検特捜部の検事、高井弁護士は。」" 

"高井康行（元東京地検特捜部検事、弁護士）「渡す場面での言葉のやりとり、渡す場所、それから渡す時の状況、

細かい事実を積み重ねて立証していく、投票をよろしく、運動をよろしくという趣旨であったことが立証できれ

ば、いくら名目が当選祝であれ、陣中見舞いであれ公職選挙法違反は成立する。」 

ナレ「今回の裁判では地元議員や選挙スタッフなどおよそ 120 人に証人尋問が行われる予定です、ただ、現金を

受け取ったとされる議員らは一人も立件されておりません。」 

高井康行「一律立件せずという今回の処置は極めて異例であり、（検察と承認で）違法な取引があった、不起訴

や立件しないという約束があったと（弁護側は）主張している、現段階として、でしているわけですね、今回の

事件の本丸は各承認の証言の信用性が認められるかどうか。」" 

"ナレ「地元広島の有権者は。」 

有権者 A「議員さんとか色々不祥事があるけど、結構なんだかんだでそのまんまね、ずっと居座ったりだとかと

いうのがあるので、もう少しクリーンな政治を目指して頑張ってもらいたいですね。」 

有権者 B「自分たち（河井夫妻）もちゃんと責任をとって本当のことを言ってほしいな、と。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

14/36 

ナレ「12 月 18 日まで 55 回も期日が指定されている、この裁判、克行被告と案里被告は罰金刑以上が確定すれ

ば、失職することになり、徹底して闘う姿勢です。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"山本恵里伽「この事件では自民党本部から河井案里被告への多額の資金支援が明らかになりました、参議院選で

は党本部から候補者への資金支援、通常は 1500 万円のところを、河井案里被告に対しては十倍の 1 億 5000 万

円が支給されたわけです、このことに関しては裁判では焦点となるのでしょうか。」 

星浩「はい、この裁判についてはこの 1 億 5000 万円については解明されないという見通しなんですね、しかし

その政治的にはね、この 1 億 5000 万円非常にその特別扱いということで問題ですしね、果たしてこれ、誰が 1

億 5000 万円出すべきだといったのか、どういうふうに使われたのか、これやっぱり自民党本部が出したわけで

すから自民党本部が解明して説明する責任があると思いますね。それから今回の裁判では現金を受け取った側の

地方議員 100 人は不問に付されるということなんですよね。まぁしかしこれ、その検察側からすると一部の議員

は反省をしているんだということが理由だそうなんですけれども、公選法違反というのは明らかですよね、それ

からこれ事実上の司法取引では何じゃないのかという指摘もあったりしますので、ここでそのお金を受け取った

方全員が不問に付される、お咎めなしというのはちょっと問題が残るような気がしますね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 347 秒だった。 

選挙ということで、安倍総理の応援演説の場面が取り上げられていた。他方で河井案里議員は当選後は二階派

に所属していたわけだが、そちらの方は全く触れられていなかった。 

 誰が応援演説に来るか、というのも確かに政治家と政治家の距離感を測る目安になりうるのだろうが、政治家

の人間関係を見る上で「派閥」という要因は欠かせない情報だろう。 

 そうした極めて重要な情報を取り上げずに選挙応援のみを取り上げるというのは視聴者に対して事実とは異

なった印象を与える恐れがあるのみならず、重要な事実を取り上げないことで結果として事実を捻じ曲げたよう

な報道になってしまい放送法第四条一項三号の「報道は事実をまげないですること」に照らして問題があるとい

える。 

 

・総理の体調と政治日程：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「昨日都内の病院で二回目の検査を受けた安倍総理、今秋金曜日に記者会見を行うことで調

整していることがわかりました。今後のコロナ対応や自身の健康問題について説明するものと見られます。」と

のコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"記者「総理、おはようございます。」 

ナレ「2 週間ぶりに閣議に臨んだ安倍総理、間近で接した閣僚は何を感じ取ったのでしょうか。」、 

高市早苗（総務相）「まぁ報道にあるようななにか深刻な様子には見えませんでした。まぁいつもどおりの安倍

総理でございましたし。」 

記者「大臣からご覧になられた総理の体調をどのようにご覧になっているかということと、永田町には総理の健

康不安説というのがくすぶっていると思いますが、今後の政治日程に与える影響についてどのようにお考えにな

っているか、この二点教えて下さい。」 

麻生太郎「（財務相）「テレビ朝日？おたく？」 
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記者「はい」 

麻生太郎（財務相）「帰ってこられて顔色見たって、どう考えたってあの画像の写りの粗いテレビ朝日でも、顔

色よく写っていたもんね、あれ、だろ？」" 

"ナレ「一方、この大臣は。」 

小泉進次郎（環境相）「まぁ根掘り葉掘り、様々なことが出て、そして尾ひれがついて、いろんな事が出る状況

というのは。」" 

（CM) 

"ナレ「安倍総理の体調不安説に小泉環境大臣は。」 

小泉進次郎「いま、様々な憶測に基づく、議論や噂、まぁ根掘り葉掘り様々なことが出て、そして尾ひれがつい

て、いろんな事が出る状況というのは私は醜いと思います。」" 

"ナレ「一方、岸田政調会長は今日午後、ポスト安倍に向けた総裁選への意欲を語りました。」 

岸田文雄（政調会長）「私もぜひ、次の自民党総裁選挙には出る、出たいと言っているまぁ一人でありますので、

こういった政治日程、大変気になるところではありますが、」" 

"ナレ「その気になる日程は。」 

岸田文雄「結論から言うと、これからどうなるか、私もよくわからないということでありますので。」" 

"ナレ「次の総理大臣は就任直後、衆院の解散総選挙を迎える可能性があり、自民党が議席を減らすとの予測もあ

ります。そこで、こんな質問だ。」 

記者「まぁ（自民党議員は）次の総理というのは史上最大の貧乏くじを引くようなものだぞと言っていました。

そういう中で、まぁ絶対次の首相を目指すのか。」 

岸田文雄「貧乏くじだろうがなんだろうが、そんなことで怯んでいるようでは、そうした大きな目標に向けては

とてもたどり着けないと思っていますので、しっかりと強い志を持って、覚悟を持って臨んでいきたいと思って

います。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「今週行われる予定の記者会見では安倍総理の病状の説明などはあるんでしょうか。」 

星浩「金曜日のあのコロナ対策の会議でですね、今のイベント規制が 5000 人に抑えているんですけれども、そ

れをまた 9 月も継続することを確認するんですけれども、そういう説明を安倍総理はするようですが、それに合

わせて自分の病状も説明しますということのようですね。小泉大臣がその憶測を招くのはよくないという話をさ

れて言いましたけれども、そのためにもですね、安倍総理、自分の口から病状を説明してもらいたいと思います

ね。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 227 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・メガン妃とアメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 田村キャスターの「政治的中立が不文律とされるイギリス王室のメガン妃がアメリカ大統領選挙での女性の投

票を呼びかけ、一部で物議を醸しています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げら

れていた。 

"メガン妃（イギリス王室）「私たちはこの選挙で変化を起こすことができるし、実際に変化を起こすのです。」 
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ナレ「メガン妃はアメリカ大統領選挙で女性の有権者に投票を呼びかけるオンラインのイベントに参加しまし

た。政治的中立が不文律とされるイギリス王室ですが、イベントの呼びかけ人にはミシェル・オバマ前大統領夫

人が含まれており、民主党色が強いこともあり、物議を醸しています。その大統領選は。」" 

"司会「ドナルド！J！トランプ！ 

ナレ「24 日から共和党大会が始まり、トランプ氏は正式に大統領候補に指名されました。そして本人が予告なし

に会場に現れると。」 

聴衆「あと 4 年！あと４年！」 

トランプ「あと 12 年と言ってやろう。」 

ナレ「新型コロナの影響で規模は大幅に縮小されたものの民主党大会とは異なり、全米各州の代表者が集まりま

した。」 

トランプ「今回の選挙は我が国史上最も重要だ、民主党に勝利を奪われてはならない、バイデンが選ばれればア

メリカは中国に乗っ取られてしまう。」" 

"ナレ「夜に行われたイベントにはトランプ氏の長男が登場。」 

ドナルド・トランプ・ジュニア（トランプ大統領の長男）「私たちを暗闇に引きずり込む、急進派（民主党）を

拒否し、明るく美しい未来を描く男を選ぼう、ドナルド・トランプを再び選ぶことから始まります。」 

ナレ「トランプ大統領は 4 日間の大会期間中、毎日何らかの形で姿を表し、票固めを図りたい考えです。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 136 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・モーリシャス沖の座礁事故：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「水しぶきを上げ海に沈んでいく船体。インド洋のモーリシャス沖で日本の貨物船わか

しおが座礁した事故から一ヶ月が立ち、船を所有する長鋪汽船は 2 つに割れた船体のうち、前方部分を海に沈め

る作業が完了したと発表しました。残る広報部分については関係当局などとともに撤去計画の検討を続けている

ということです。」とのことが伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 35 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・政府の新型コロナ水際対策：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「政府は新型コロナウィルスの感染防止対策として実施している水際対策について新

たにエチオピアやルワンダなどアフリカの 7カ国程度を入国拒否の対象に加える方針を固めたことがわかりまし

た。今週金曜日にも正式決定する見通しです。政府関係者によりますと入国拒否の対象国に加わるのはエチオピ

アやルワンダ、ザンビア、ジンバブエなどアフリカの少なくとも 7 カ国です、これらの国で新型コロナの感染拡

大が抑えられていないためで、あす 26 日にも外務省が感染症危険情報をレベル３に引き上げ、渡航中止勧告を

出した上で政府対策本部が開かれる今週金曜日にも入国拒否を決定する見通しだということです、入国拒否はこ

れまでに欧米やアジアなど１４６の国と地域から日本に来る外国人を原則対象としています。一方で政府は日本

の在留資格を持つ外国人に対する入国制限について大幅に緩和する他、国費による留学生の来日についても順次

認めていく方針です。」とのことが伝えられた。 

 このトピックについて当てられた時間は 86 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・プレミアム商品券 

 スタジオで星キャスターが「差額は基本的に自治体が負担するということなんで、みんなそれぞれ地域の経済

の落ち込みをね、どうやってカバーするかって必死だともいますね、国もこれをね、応援したほうがいいと思い

ますけれども、あんまり口は出さないで、金は出すという形で国も応援したほうがいいと思いますね。」とコメ

ントしていた。私人がポケットマネーで支援するのであれば「口は出さないで、金は出す」という形もあるのだ

ろうが、政府のお金というのは現在あるいは将来の税金すなわち根本的には他人のカネであり、政府のポケット

マネーというものは一銭たりとも存在しない。 

 元々の原資が税金であるのだからこそ、政府はその税金の使途を納税者および納税者の代表たる国会議員に説

明する責任があるのだが、「口は出さないで、金は出す」というような使い方をしていてそうした説明責任を果

たすことができるのか非常に疑問である。 

 また、政府の金は元々は納税者から召し上げたものであるのだから「口は出さないで、金は出す」というやり

方をするのであれば、そもそも中央政府が国税という形で召し上げるのではなく、地方税という形で最初から地

方政府の財源とするべきではなかろうか。 

 

・河井夫妻事件 

 河井案里議員が二階派の議員であるということは少し調べれば分かることであるが、NEWS23 は二階派とい

うことを伏せ続けているのはどういう理由なのだろうか、二階幹事長に不利になる情報は出さないという方針で

もあるのか、それとも二階幹事長に忖度をしているのか、としか考えられないような「二階隠し」の報道姿勢に

驚きを感じている。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 26 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、上村彩子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：GoTo と東京都、コロナとインフル、イランが IAEA 核査察受け入れへ、カジノ汚職事件 

アメリカ大統領選挙、ベルリン国際映画祭 

報道トピック一覧 

・爆笑問題田中裕二も新型コロナ感染 

・旅館でクラスター単独取材 

・GoTo と東京都 

・コロナとインフル 

・大阪府の重症者 

・各地の猛暑日 

・野菜の高騰 

・イランが IAEA 核査察受け入れへ 

・【コロナで代わる世界】元銀行マン僧侶の築地本願寺改革 

・カジノ汚職事件 

・米国カリフォルニア州で相次ぐ山火事 

・アメリカ大統領選挙 

・「持続化給付金」で総額 4 億円を詐取した容疑で名古屋市の男性 3 人を逮捕 

・黒人銃撃の抗議デモで二人が死亡 

・ナチュラルローソンの一部店舗で洗剤の量り売りがエコ活動として始まる 

・スポーツ報道 

・群馬の女性遺棄事件で男女二人を強盗殺人の容疑で再逮捕へ 

・ベルリン国際映画祭 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・GoTo と東京都：結論→特に問題なし 

 GoTo と東京都について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

ナレ「先月 22 日から始まった GoTo トラベルキャンペーン、感染者数が突出している東京都は対象から除外さ

れています。昨日、公明党の山口代表は東京都も対象に加えることを検討するよう求めていましたが、今日、西

村経済再生担当大臣は。」 

西村康稔（経済再生相）「9 月に入ってですね、状況を見ながら、また分科会を開きですね、ご意見をいただきな

がら判断していきたい。」 

"ナレ「キャンペーンに東京都を追加するかどうかについて来月に分科会を開いて判断する方針を明らかにしまし

た。菅官房長官も東京都の追加に期待感を示しています。」 
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菅義偉（官房長官）「東京都は人口規模も多くですね、追加された際には各地のホテル、旅館にとってはプラス

の効果というのは大きいんじゃないかな、というように見ています。」" 

"村瀬健介（報告）「こちらは GoTo キャンペーンから除外されている都内のホテルです、今、東京をこのキャン

ペーンに入れるよう検討が進められていますけれども、どのように受け止めているんでしょうか。」 

ナレ「このホテルでは都民限定プランを設定し、少しでも多くの客を呼び込もうとしていました。」 

山本誠（グランドプリンスホテル新高輪総支配人）「夏休みの間というのはまさにあの、東京以外の方のホテル

へのご来館というのが非常に厳しい状況でしたので、これが解除されることによって全国から東京に来ていただ

けるということで、非常に大きな期待を寄せております。」" 

"ナレ「一方で埼玉県の大野知事は慎重な姿勢を示しています。」 

大野元裕（埼玉県知事）「現時点で直ちにですね東京から、あるいは東京に、への観光、GoTo トラベルの対象と

なるかどうかということについては私は現時点では慎重です。」" 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられた。 

"山本恵里伽「GoTo トラベルキャンペーンを巡っては東京除外を見直そうという動きが出ていますね。」 

村瀬健介「そうですね、こちらをご覧いただきたいんですけれども、こちらはですね直近一週間の仁口 10 万人

あたりの感染者数、都道府県別に見たものなんですけれども一番多いのは沖縄県で 17.5 人、その次に東京で 11

人となっているんです、ただ大阪も 10.4 人、福岡も 9.7 人となっていて決して東京だけが突出して多いわけでは

ないということが分かると思います。今日取材しました都内のホテルの支配人もですね、この東京だけが除外さ

れているという状況をですね、早く解消してほしいというふうに仰っていましたけれども、ただ一方で呼吸器内

科の倉持医師は東京がキャンペーンに入ると感染が拡大する恐れがあるとして PCR 検査や感染対策とセットで

やるべきだと指摘されています。」 

山本恵里伽「そして VTR にもありましたけれども昨日、公明党の山口代表が東京も加える可能性を検討してほ

しい、と求めました。そして今日、菅官房長官、東京は人口規模が大きくプラス効果が大きいと発言したんです、

星さんはどのように見ていらっしゃいますか。」" 

星浩「この GoTo キャンペーンはね、その専門家の意見というよりも政治判断が先行しているんですよね、東京

を除外するときも担当大臣がその除外というのを突然決めちゃって専門家の分科会はそれを追認するという形

になってしまいまして透明性がなかったんですね、今回も公明党が先行して東京を入れるべきだというふうに言

っていますよね、これあの我々の国民の全員が払っている税金を使っている事業ですからどっかを外すとか、入

れるっていう時はよほどその透明性高く、専門家の意見を聞いて、みんなが見てもなるほどそのとおりだな、と

納得がいくようなプロセスで決めてもらいたいと思いますね。」 

 このトピックについて当てられた時間は 252 秒で、放送法の観点からは特に問題は見られなかった。 

 

・コロナとインフル：結論→特に問題なし 

 コロナとインフルエンザについて以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"ナレ「一方、今日、厚生労働省で開かれた部会、今後、懸念されるある事態について対策が検討されました。」 

正林督章（健康局長）「コロナとインフルエンザは非常に症状が似通っていますので、まぁこの冬にもし同時に

流行したらどうするかと言うのは結構大きな関心事であります。」 



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

20/36 

ナレ「秋から冬にかけて新型コロナとインフルエンザが同時に流行するおそれがあるのです。厄介なのは 2 つの

感染症は症状だけで見分けるのが難しい点にあります。それぞれの患者が同時に医療機関に殺到した場合、現場

の混乱が予想されます。部会ではインフルエンザワクチンの接種を高齢者や持病がある人から優先的に行う案が

了承されました。東京杉並区では流行の大きな波が来る事態に備え、検査体制の強化を進めています。」 

土田麻紀子（杉並保健所特命事項担当副参事）「これから先ですね、またこの状況がどう変化していくのか、誰

にも予想がつかないところですので、いろいろな場所でですね、検査ができるような態勢をクとしてはこれから

も強化していきたいと考えています。」" 

"ナレ「いろいろな場所で検査できる体制、それが実現できる設備が静岡、浜松市で作られていました。」 

小崎亮輔（報告）「こちら一見するとちょっと普通のマイクロバスなんですが、こちらから中を見てみますと座

席は一切なくて中で工事作業が行われています。」 

ナレ「杉並区が秋を目処に導入をするのが PCR 検査バスです。」 

市毛秀隆（ビッグウェーブホールディングス取締役社長）「こちらがドクターの入口になっておりまして、ここ

を境にですね、こちらをグリーンゾーン、ドクターゾーンとしまして、後側から患者さんが乗ってまいりまして、」 

ナレ「PCR 検査バスはアクリル板で医療者側と患者側に完全に分かれています。医療者はアーム部分に手を入れ、

患者に触れること無く検体を採取できます、患者側には陰圧装置があり外にウィルスがもれないようになってい

ます。検査バスのメリットは。」 

土田麻紀子「広い敷地を確保するのが難しい、一定の場所にずっとテントをはったりすると近隣の方にも不安で

すとか負担になりかねませんので、移動型というふうなのがいいんじゃないかと。」 

ナレ「価格は 1800 万円ほど、杉並区は一日あたり 40 件程度の検査を想定し、10 月からの運用を目指していま

す。」" 

 このトピックについて当てられた時間は 203 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・イランが IAEA 核査察受け入れへ：結論→特に問題なし 

 山本キャスターによって「ここで速報です。IAEA 国際原子力機関は先程イランとの間で核査察の受け入れに

合意したと発表しました。IAEA のグノッシー事務局長は 24 日から首都テヘランを訪問しロウハニ大統領ら要人

と会談を重ねていました。IAEA はこれまで。イランに対し過去に核開発が行われた可能性がある 2 つの施設に

ついて査察を受け入れるよう求めていました。イランが査察に合意した、同意したことでアメリカによる国連制

裁復活の働きかけは一層困難になりそうです。」とのことが伝えられた。このトピックについて当てられた時間

は 41 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・カジノ汚職事件：結論→特に問題なし 

 上村キャスターによって「衆議院議員の秋元司被告が収賄の罪で起訴されたカジノ汚職事件で贈賄側の中国企

業の元幹部の初公判が開かれました。日本での IR 統合型リゾート事業への参入を計画していた中国企業ファイ

ブハンドレッド社の元顧問の紺野昌彦被告と仲里勝憲被告、二人は事業参入の便宜を図ってもらう目的であわせ

ておよそ 760 万円の賄賂を秋元被告に送ったとして起訴され、今日の初公判で間違いないと起訴内容を認めまし

た。また、この事件を巡っては秋元議員が紺野被告と仲里被告に裁判で嘘の証言をするよう依頼した疑いで不他
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旅逮捕されましたがこれについて紺野被告は『保釈中に秋元被告の関係者が接触してきて偽証してくれと依頼さ

れた。断り続けたが現金を持ってきたので検察に全て話しをした』と証言しました。」とのことが伝えられた。

このトピックについて当てられた時間は 69 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「アメリカ大統領選挙に向けた共和党の党大会は二日目、トランプ氏の妻のメラニア夫

人がホワイトハウスで演説し、最高の経済と最強の国家を取り戻すには今まで以上に夫のリーダーシップが必要

だと支持を訴えました。しかし、公の施設であるホワイトハウスから党大会向けの演説を行ったことには政治利

用との批判も出ています。」とのことが伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ベルリン国際映画祭：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「ベルリン国際映画祭の公式ホームページによりますとこれまでの男優賞と女優賞を取

りやめ、性別を区別しない主演再優勝と助演俳優賞を新たに設けるということです。映画祭の運営事務局は賞を

性別で区別しないことが映画業界で性別の配慮への認識を高めることになるだろうとコメントしています。」と

のことが伝えられた。 

このトピックについて当てられた時間は 29 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特になし 

検証者所感 

・GoTo と東京都 

スタジオで星キャスターは「この GoTo キャンペーンはね、その専門家の意見というよりも政治判断が先行し

ているんですよね、東京を除外するときも担当大臣がその除外というのを突然決めちゃって専門家の分科会はそ

れを追認するという形になってしまいまして透明性がなかったんですね、今回も公明党が先行して東京を入れる

べきだというふうに言っていますよね、これあの我々の国民の全員が払っている税金を使っている事業ですから

どっかを外すとか、入れるっていう時はよほどその透明性高く、専門家の意見を聞いて、みんなが見てもなるほ

どそのとおりだな、と納得がいくようなプロセスで決めてもらいたいと思いますね。」と語っていたが、いくら

専門家からの意見があろうが、プロセスの透明性が高かろうが、対象から除外されるということは、その分だけ

税金の払い損になるわけだから、然るべき手当がなければ納得できないのではなかろうか。 

また、東京都だけ除外されるということは GoTo の予算相当分は東京都民は税金の払い損になっているのだか

ら、東京を選挙区とする公明党の山口代表が東京も対象にするように求めるのは当然であろう。むしろ、自民党

の東京選出の議員たちは東京都民に不利益を強いる措置に対してどういう反応をしたのだろうか、非常に気にな

るところである。 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 27 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、村瀬健介、田村真子、石井大裕 

     

検証テーマ：大坂なおみ選手が黒人銃撃に抗議の棄権、安倍総理があす会見 

新型コロナ対策、高まる米中対立、モーリシャス沖事件 

報道トピック一覧 

・大坂なおみ選手が黒人銃撃に抗議の棄権 

・安倍総理があす会見 

・新型コロナ対策 

・TBS テレビの山本里菜アナが新型コロナに感染 

・コロナ災いの芸術 

・高まる米中対立 

・北朝鮮に台風 

・キリンが国内初の糖質ゼロビール発売へ 

・モーリシャス沖事件 

・借金返済を免れる目的での放火殺害の疑い 

・スポーツ報道 

・群馬の死体遺棄事件で容疑者を強盗殺人容疑で再逮捕 

・横浜市で転落男性の捜索に向け排水作業が続く 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・大坂なおみ選手が黒人銃撃に抗議の棄権：結論→特に問題なし 

 大坂なおみ選手の黒人銃撃への抗議について以下に朱記したような VTR が取り上げられていた。 

"男性ナレ「繰り返される悲劇に彼女はもう怒りを抑えきれませんでした。」" 

女性ナレ「皆さんの多くが知っているように私は明日の準決勝で試合をする予定でした。しかしながら私はアス

リートであるまえに 1 人の黒人女性です。黒人女性として私のプレーを見るよりもっと重要な問題があると感じ

ています。」 

"男性ナレ「テニスの大坂なおみ選手が 27 日出場予定だったニューヨークでのツアー大会の準決勝を棄権すると

決断したのです。その理由はアメリカのウィスコンシー州 29 歳のジェーコブブレークさんが警察官に背後から

複数回銃撃されたことに抗議するためです。」" 

"女性ナレ「私が試合に出ないことで何かが劇的に変わることを期待してはいませんが白人が主流のスポーツにお

いて議論を始めるきっかけにできれば正しい方向に進む第一歩になると思っています。」" 

"男性ナレ「事件を受け抗議活動は拡大。一望が暴徒化して放火や略奪をしています。参加者の一部は警察と激し

く衝突し地元の知事は非常事態を宣言。現地には州兵 1500 人の出動が要請されトランプ大統領によって連邦政

府の治安部隊も投入されています。」" 
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"深井記者「変化の準備はできていると声をあげています。繰り返される黒人に対する暴力、これに怒りの声を上

げています。」" 

"抗議活動参加者「私たちは公正な裁きを求めているのです。この状況を変えるにはみんなが関わらないといけな

い。みんな人間として基本的ならことを求めているの。人間の尊重です。」" 

"男性ナレ「司法当局は 26 日、警察官がブレークさんを銃撃前電気銃で対応したものの失敗、またブレークさん

の車の中からナイフが発見されたことを発表しました。抗議の動きはスポーツ界にも広がっています。次々とコ

ートを後にする選手たち。ウィスコンシン州に本拠地を置く NBA のチームが試合をボイコットしました。また

メジャーリーグでもジャイアンツドジャース戦など 3試合の延期が発表されるなど事件の広がりは波紋を見せて

います。一方大坂選手が出場を棄権した大会の主催者は 27 日の試合を翌日に延期すると発表しました。大坂選

手はこうも述べています。」" 

"女子ナレ「警察官の手で黒人が虐殺され続けていることを見るのは正直本当に嫌気が差しますり何度も何度も同

じ話題を取り上げることに疲れ切っています。いつになったら終わるのでしょう。」" 

 このトピックに当てられた時間は 243 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・安倍総理があす会見： 

"山本キャスターの「さて、続いては明日の夕方に記者会見を行う予定の安倍総理です。健康状態についてどの

ように説明するのか注目されています。」"とのコメントを受けて以下に朱記したような VTR が取り上げられて

いた。 

女性ナレ「午前 11 時前、官邸に入った安倍総理。記者の呼びかけに二度手をあげ応じたものの目元を見る限り

表情を変えたようには見えませんでした。去年の同じ時期の様子は(顔表示)一昨年は(顔表示)過去 2 年と比べてみ

ると(顔表示)昼前には米軍関係者の表敬訪問を受けました。ここでも表情は固いまま。今月に入り 2 回検査を受

けた安倍総理。国のトップの体調が注目されています。」 

"記者「検査の内容であったり結果というのはお伺いすることはできますでしょうか」" 

"安倍総理「そうしたことについてはお話をさせていただきたいと思います」" 

"女性ナレ「3 日前体調について話をしたいとした安倍総理記者会見は明日 17 時から開かれそこで一定の説明が

されると見られています。総理周辺は」" 

"総理周辺「この前説明するとおっしゃってましたからね。質問されたりしたらまあ何かしら言及はあるんじゃな

いですか" 

"女性ナレ「今日総理と面会した議員は」" 

"下村選対委員長「まあ、淡々とされていましてしっかり仕事をこなしていかれる気力体力を感じました。」" 

"北村参院議員「いやぁもう淡々と話しておられていつもと変わらないなという印象を受けました。」" 

"安倍総理「新型コロナウイルスの時代、そしてさらにその先の時代の社会像を見据えて」" 

"女性ナレ「安倍総理は午後公務を 2 つこなしました。月例経済報告会議ではこの表情。野党は」" 

"枝野代表(立憲民主党)「もし体調が良くないのであれば十分治療をしていただきたいし、そうでないなり皆が安

心できる説明をしていただければというふうに思ってます。」" 

"女性ナレ「安倍総理は午後 6 時過ぎに官邸を後にしました。明日は一体何が語られるのでしょうか。」" 
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 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「安倍総理の官邸での記者会見は 6 月 18 日以来になるんですね。」 

星浩「そうですね。まあ総理の健康管理に絡んで自らの去就についてどういう風に答えるのかっていうのが注目

してされているんですけれども今晩政府関係者は総理の去就というのは総理自身が判断するもので周りがとや

かくいう話じゃないということでまさかに総理自身がどう判断されてるか注目するところじゃないかと思うん

ですよね。明日の会見ではコロナに関する新しい政策も発表されます。健康問題についても 2 週続けて病院に行

きましたからどういう状況なのかっていうのは総理の口から説明があると思います。総理は大腸炎という持病を

抱えていますのでね、その治療があったのかどうかも総理の口から説明があると思います。非常に関心が高い問

題ですのでね、総理から分かりやすい説明があるといいと思いますよね。」 

 また他のトピックをはさみ番組のクロージングで以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「あすは安倍総理の会見が予定されていますね。」 

星浩「そうですね、番組直前まで色々議員に取材してみたんですけれども、おそらく安倍さんは政権を担い続け

ますよ、というんじゃないかという人がいた一方で、何が飛び出すか分かりませんよ、という情報もありまして、

まぁ明日安倍さん本人からですね、いろんな自分の言葉でいろんな説明を聞きたいと思いますね。」" 

 この特集に当てられた時間は 273 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・新型コロナ対策：結論→特に問題なし 

山本キャスターの「続いて、新型コロナウイルスの新たな感染者ですが今日東京では累計 2 万人を超えました。

飲食店などの時短要請について東京は延長することを決めました。」とのコメントを受けて以下に朱記したよう

な VTR が取り上げられていた。 

男性ナレ「営業時間についてどう考えているのか街で聞きました。」" 

"会社員「そんなに長くいちゃいけないなという気持ちもちょっと持ちながらなのでちょうどいいと思うことも多

いですね」" 

"学生 A「コロナが広がっているから仕方のないことかなとは思います」" 

"学生 B「時短をしたらその時間までに結構集まっちゃうかもしれないじゃないですか。だから時間を逆に延ばす

のももしかしたら考えてもいいのかなって」" 

"男性ナレ「今日の東京都の新たな感染者は 250 人。これまでの累計で 2 万人を超えました。現在都内飲食店な

どに行っている営業時間の短縮要請は今月末で解除される予定でしたが」" 

"小池知事「いまだ予断を許さない状況になっておりますと。今の段階で緩めることなく引き続き 23 区内におき

ましてはお酒を提供するお店、そしてカラオケ店に引き続き夜 22 時までの短縮の要請をいたします。」" 

"男性ナレ「23 区内に限り来月 15 日まで時短要請の延長を要請することになりました。都は今回の要請に応じた

事業者には一律 15 万円を支給するとしています。現在も要請を受け入れている飲食店は」" 

"根室食堂板橋店 平山店長「21 時以降のお客様が若干来ていることがあったのでそれを敢えて断ってたという

こともあったんですよね。その売り上げがまたここで落ちてしまったんだっていう現実的な部分が本当に。」" 

"男性ナレ「引き続き要請には応じたいというものの」" 

"平山店長「22 時以降という根拠も分からないし本当に生活がかかっているんで」" 
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"男性ナレ「これまで耐えてきた飲食店もさらに厳しい状況におかれています。」" 

"会社員「まああの店はなくなったよとか」" 

"学生「友達のアルバイト先ではなくなっちゃったところもある」" 

"飲食業「食事できるところが減るのは困りますね。仕事柄遅くて帰ってきたりするので」" 

"男性ナレ「昨日の午後 11 時半過ぎこちらのダイニングバーは営業を続けていました。現在の時短要請には応じ

ていません。」" 

"ZION 新橋店 作本店長「現在売り上げの 40%〜50%が 22 時以降なのてわ売り上げが半分。ちょっと 24 時ま

でって形でやらせてもらってます。」" 

"男性ナレ「時短要請についてこんな本音も」" 

"作本店長「締め付けるならもう徹底的にやってほしいです。もう営業しないでください・罰金しますとか、自粛

だけお願いしますだと 1 番宙ぶらりんになってしまうので。わかりやすい言葉が欲しいですよね。」" 

"女性ナレ「今日午後から専門家を交えて行われた都のモニタリング会議。」" 

"東京都医師会 猪口副会長「今日時点で感染経路が不明なものの割合が 60.6%と高い傾向にあります。」" 

"女性ナレ「感染者数は依然として高い傾向に止まっているとして警戒レベル 4 の赤を維持。医療体制について

は警戒が必要ということで上から 2 番目のオレンジを位置しました。」" 

"猪口副会長「緊急性の高い重症患者の依頼件数の割合が増加しています。」" 

"女性ナレ「今医療現場では新型コロナの疑いの重症患者が増加。特に救命救急院の負担が大きくなっているとい

います。現場の医師は」" 

"吉川医師「感染者数は減少したと言われているんですけれども現場としてはそのような世間との乖離があるかな

と少し感じています。高齢者の割合もすごい増えてきているというより患者 1 人 1 人の治療に時間がかかったり

とか負担が減ったという実感がほぼないような。実際コロナ禍において応受率は下がっていると思います。」" 

"女性ナレ「応受率というのは病院が救急患者を受け入れる割合のこと。都の関係者によると特に今月から多くの

病院で患者の受け入れを断らざる得ない事例が増えてきているといいます。その理由は。 

これは新型コロナウイルスの可能性のある患者を受け入れる準備をしている写真です。感染防止対策として医療

機器を毎回新たなビニールで覆っています。1 人の患者にかける時間が長くなり、新しい患者を受け入れること

ができないというのです。」" 

"吉川医師「コロナが疑われる患者さんは結果が出るまではコロナとして扱わなければいけないのでそれを毎回張

り替えているような形ですね。次の準備ができていないときにはやっぱり断らざる得ない状況というのが出来て

いることが原因だと思います。」" 

"小池知事「こちら今日のキーワードにしたいと思います。「防ごう重症化、守ろう高齢者」この対策を進めて参

ります。」 

"女性ナレ「東京都の重症者は今日の時点で 31 人。死者数も増加傾向にあります。モニタリング会議で示された

ゲータによると陽性判定から人工呼吸器を要する重症化まで平均 4.5 日。呼吸器を外すまでは 8 日ほどを要して

います。ICU などの病気を左右することで医療従事者の負担も増えていくのです。現在新型コロナウイルスの感

染者は感染法に基づき強制的な入院の措置が取れる指定感染者に位置付けられています。しかし国が感染者全て

を把握する必要があり保健所の負担に繋がっていることや軽症や無症状である感染者が多いことから厚生労働
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省がその位置付けの見直しを検討しており明日安倍総理が方針を発表する見通しです。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「この新型コロナウイルスは原則として感染者全員に入院勧告じ行われることになっていますけれど

も政府は今このような運用をどのように見られているんでしょうか」" 

"星浩「そうですね今のところは重症の人に限ろうということで見直されている状況なんですね 

軽症の人・無症状の人は自宅で療養してもらおうとちうことなんですがインフルエンザ並みに自宅で療養となる

と今度は自宅で感染が広がりますから家庭の負担は大きいですよねそれからまあ将来的に見直しがあるってい

うとですね大きな変更点が出てくるわけで関係者も出てきますから、なし崩しっていう形ではなくやはりデータ

に基づいて専門家に意見を聞いて納得できふような見直しをしてもらいたいと思いますね」" 

 このトピックに当てられた時間は 548 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・高まる米中対立：結論→特に問題なし 

村瀬キャスターの「続いては米中の対立で緊迫する南シナ海です。こちらは中国の人民解放軍は 26 日通称空

母キラーと呼ばれる弾道ミサイルの発射実験を南シナ海に向けて行いました。この海域では中国が東南アジアの

国々と領有権を争い一方的に軍事拠点を設けるなど軍事的な活動を活発化させています。今回のミサイル発射は

一体どんな狙いがあるのでしょうか。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が取り上げられてい

た。 

"男性アナ「中国の人民解放軍が 26 日朝南シナ海に向けて発射した中距離弾道ミサイル。香港市によりますと

弾道ミサイルは中国の青海省と東部の浙江省から発射されたということです。発射されたのは空母キラーと呼ば

れる対艦弾道ミサイルとグアムキラーと呼ばれるグアムを射程に納めた中距離弾道ミサイルです。南シナ海では

中国が軍事拠点都市を進めています。これを牽制するためアメリカ政府は南シナ海の埋め立てに関与した中国企

業 24 社に対し輸出禁止など新たな制裁を発表したばかりでした。今回のミサイル発射について専門家は」" 

"笹川平和財団 渡部上席研究員「アメリカが対中強硬政策というのを、むしろ大統領選挙ということを意識して

打ち出しました。中国の関係者に制裁を発動するということで今回動いていますのでそれに対抗する措置という

ことだと思います。」" 

"男性アナ「人民解放軍は先週から今週にかけ 4 つの海域で同時の軍事演習を行っています。 

これはアメリカや日本などが行っている環太平洋号の次演習リムパックをねんせいするものと見られます。東ア

ジアで高まるアメリカと中国の対立。 

こうした中アメリカのエスパー国防長官は訪問先のハワイで演説し、中国の軍事力強化り警戒感を示しました。」 

"エスパー国防長官「中国共産党の指導のもと中国は国際的なシステムや、自由市場の利益を享受し続けているに

もかかわらず国際法や規範を守っていない」" 

"男性アナ「また中国は明らかに自由で開かれた秩序そのものを弱体化させようと努めていると指摘。今後米中の

対立はエスカレートするのでしょうか」" 

"渡部上席研究員「中国側もアメリカだけじゃなくて日本にもインドにも東南アジアにもそしてオーストラリアに

も強硬な態度を取っていまして、これはアメリカに対してもそんなに甘い態度を取れないという事情があってそ

れが現状になっていると思います。そういう意味でこうちう米中のせめぎ合いというようなものは軍事面と実は
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経済とか外交面でも続いていくという風に考えるのがまあ恐らく妥当かなと」" 

 このトピックに当てられた時間は 206 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・モーリシャス沖事件：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「日本の貨物船が座礁し、重油が流出したモーリシャスで 25 頭のイルカが死んでいる

のが見つかりました。現地の漁業省は今の所事故との関係は見当たらないと述べました。死んだイルカのうち 2

頭について解剖が行われ詳しい結果は 27 日にも発表されるということです。」とのことが伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 31 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 
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テレビ局：TBS 番組名：NEWS23 放送日：2020 年 8 月 28 日 

出演者：星浩、山本恵里伽、上村彩子、村瀬健介、石井大裕 

     

検証テーマ：安倍総理辞任、安倍政権の 7 年 8 ヶ月、ポスト安倍、黒人男性銃撃事件と大坂なおみ選手、政府の

新型コロナ対策の方針、中国当局の船が日本の領海に侵入、アメリカ大統領選挙 

報道トピック一覧 

・安倍総理辞任 

・安倍政権の 7 年 8 ヶ月 

・ポスト安倍 

・黒人男性銃撃事件と大坂なおみ選手 

・政府の新型コロナ対策の方針 

・中国当局の船が日本の領海に侵入 

・福岡の商業施設で女性が刺され死亡 

・スポーツ報道 

・アメリカ大統領選挙 

・天気予報 

 

放送法第 4 条の見地からの検討・検証および該当トピックの報道内容要旨 

・安倍総理辞任：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「こんばんは、NEWS23 です。安倍総理が辞任する意向を正式に示しました。体調が万全

ではなく国民の付託に答えられない、と理由を述べています。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような

VTR が取り上げられていた。 

安倍総理「13 年前、私の持病である潰瘍性大腸炎が悪化をし、わずか 1 年で突然総理の職を辞することとなり、

国民に皆様には大変なご迷惑をおかけいたしました。」 

"ナレ「4 日前に歴代最長の在任記録を更新した安倍総理、辞任の理由は前回と同様持病である潰瘍性大腸炎の悪

化でした。」 

安倍総理「6 月の定期検診で再発の徴候が見られると指摘を受けました。その後も薬を使いながら全力で職務に

あたってまいりましたが、先月中頃から体調に異変が生じ、体力をかなり消耗する状況となりました。そして 8

月上旬には潰瘍性大腸炎の再発が確認されました。病気と治療を抱え体力が万全でないという苦痛の中大切な政

治判断を誤ること、結果を出さないことがあってはなりません。国民の皆様の負託に自信を持って応えられる状

態でなくなる以上、なくなった以上、総理大臣の地位にあり続けるべきではないと判断いたしました。総理大臣

の職を辞することと致します。」" 

"ナレ「潰瘍性大腸炎は国が指定する指定難病の一つです、大腸の粘膜に炎症が生じて、赤く腫れたり潰瘍などが

できる疾患で下痢や血便、腹痛などの症状が起きます。」 

鈴木康夫（東邦大学医療センター佐倉病院特任教授）「治療を継続しないで良くなったから止めますとまた再発

する、最初仰ったように再発を繰り返す特徴がありますので、やっぱり激務をこなされる方には相当負担になる
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んじゃないかなと思います。」 

ナレ「総理は今月 17 日と 24 日に立て続けに病院を受診、辞任を決めたのは 24 日だったと言います。」" 

"安倍総理「あと 1 年、あと 1 年残し、他の様々な政策が実現途上にある中、コロナ禍のなか、職を辞すること

になったことについて国民の皆様に心より、心よりお詫びを申し上げます。」 

記者「一次政権でやめられた時は、政権を投げ出すという批判を受けることになったわけなんですけれども、総

理自身も身の引き方を悔やんだ面があったと思います。今回、その一次政権のときの身の引き方と比べてそれと

は違った身の引き方ができたというふうにお考えか。」 

安倍総理「前回はまさに内閣の改造を行って、そして国会の招集を行い、所信表明をしたあとの辞任ということ

であったわけですが、今回はとにかく、人事、そして国会の前に私は判断をしなければいけない、ですからずっ

と、そのことを悩みに悩んだわけですが、そうすることのタイミングでもちろん、その、もう少しできないかと

いう気持ち、葛藤がなかったわけではないですが、しかし万が一にもですね、同じようなことをしてはならない

という判断をしたということでございます。」" 

"ナレ「午前 10 時前、官邸に入った安倍総理、その後、閣議に臨みました。同席した閣僚からは総理辞任の緊張

感は感じられませんでした。」 

江藤拓（農水相）「閣僚であるからかばっているとか、そういうことではなくて、正直な気持ちとして、特段の

大きな変化は感じられなかった、と。」 

ナレ「菅官房長官も。」 

菅義偉（官房長官）「総理自ら、これからまた仕事に頑張りたいと仰っており、私が毎日お目にかかっておりま

すけど、お変わりはない様子だと思っています.]" 

ナレ「実は安倍総理、閣議が終わったと、麻生副総理と二人だけで 30 分ほど話し合ったといいます。そして午

後、事態が大きく動きます。総理辞任の意向が伝わったのです。」 

"岸田文雄（自民党政調会長）「先程総理から電話をもらいました。以上です。」 

稲田朋美（自民党幹事長代行）「あまりにも突然のことで予想もしていなかったので、本当に驚愕をしておりま

す。」" 

枝野幸男（立憲民主党代表）「7 年半も続いて皆さんがたから一強と言われた政権が終わるということであります

ので、政治、あるいは日本社会にとってこれから大きなインパクトを与える、大きな変化をもたらすことになろ

う、そういうふうに思っております。」 

"新聞屋「号外です、密にならないようにお願いします。」 

市民 A（有楽町）「長かったですよね、森友学園とかああいうところが全然そのままになったやっているという

のはよくないし、やっぱり権力の座にいて周りが見えなくなっちゃったのかなという気はしましたけど。」 

市民 B（有楽町）「レガシーは、特に印象がないかなという感じですね、でも就職活動はお陰様で良かったかな

という感じがします。」" 

ナレ「突然の辞意表明に海外メディアは。」 

"中国中央テレビ「日本メディアはきょう、自民党内の情報として『安倍総理の辞任が決まった』と報道しました。」 

ナレ「中国国営の中央テレビは今日午後、安倍総理辞任の意向を固めるという日本メディアの報道を引用する形

で速報を打ちました。」 
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中国市民 A「突然の辞任ですね。安倍さんはいい首相だった。」 

中国市民 B「後任の首相も両国のいい関係を維持してほしい。」" 

"ナレ「一方、関係悪化が進む韓国、」 

韓国市民 A「もっと前に辞めるべきだった。韓国を混乱させたので。」 

韓国市民 B「（次の首相は）有効的になれるような意思疎通を図れる人がいいと思う。」" 

"ナレ「辞任表明で政界の関心はポスト安倍に移りました。」 

記者「次期政権に望むこと、後継候補と言われている方々が名前が上がっていますがご評価があればお伺わせく

ださい。」 

安倍総理「あの、やめていく私があまり注文をするべきではないと思いますが、次の方もまず何と言っても現状

のコロナ対策に全力を尽くされることと思います。名前の出ておられる方々はですね、それぞれ有望な方々であ

りますし、政策を、競い合う中においてですね、おそらく素晴らしい方が決まっていくのだろうと期待をしてお

ります。」 

ナレ「名前が上がっている人たちは。」" 

岸田文雄（自民党政調会長）「今、コロナ対策の中で改めて日本の課題も浮かび上がってきました、こういった

ものに対して、しっかりと取り組まなければならない、こういった思いは強く持っています。」 

石破茂（自民党元幹事長）「これだけ長く国会議員をやり、閣僚も党役員も随分長くやりました。それは己を捨

ててやらなきゃいかんという、そういうような思いはもしご推挙があれば、やらねばならんということだと思い

ますがね。」 

"ナレ「そして、午後 6 時半過ぎ、。」 

記者「総理、悔いはありませんか。」 

ナレ「安倍総理は官邸を後にしました。」" 

 VTR を受けてスタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「午後になって、辞任という言葉が出てきましたけれども、突然のようにも見えましたが舞台裏では

一体何があったんですか。」 

星浩「そうですね、17 日には 7 時間半、24 日の月曜日にも 4 時間近く病院に行かれていましてね、やっぱり相

当、容態はよくなかった、と、治療もしていたということで、本人もこれは辞任やむなしということだったんで

すね、ただ、第一次政権の時にその投げ出したとか無責任とか言われたので、そういうのを繰り返したくないと

いうのは安倍さん自身の本音だったんですね、そこで新しいコロナ対策のパッケージをまとめてそれを次の政権

に引き継ぐという形にしたかったということなんでしょう、ただまぁ任期途中の辞任ですからね、コロナ危機の

中でまた政権を投げ出したという印象は拭いきれないんだと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 667 秒で、放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・安倍政権の 7 年 8 ヶ月：結論→特に問題なし 

 村瀬キャスターの「7 年 8 ヶ月と歴代最長の在任期間をとなった第二次安倍政権は突然幕を閉じることとなり

ました、この間、安倍政権は何を成し遂げ、何が課題として残ったのでしょうか。」とのコメントを受けて以下

に朱記したような VTR が取り上げられていた。 
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"ナレ「2012 年 12 月 26 日に発足した第二次安倍内閣。」 

安倍総理（2012 年 12 月就任会見）「大胆な金融政策、機動的な財政政策、民間投資を喚起する成長戦略、この

三本の矢で経済政策を力強く進めて結果を出してまいります。」 

ナレ「安倍政権がデフレ脱却のために打ち出した経済政策がアベノミクスでした。」 

安倍総理（ニューヨーク証券取引所 2013 年 9 月）「バイ・マイ・アベノミクス。」" 

"ナレ「異次元の金融緩和などが含まれるアベノミクスの成果として日経平均株価は上昇しました、長期政権を支

えたのは選挙の強さでした。政権発足後に行われた後回の国政選挙では全て圧勝、この強さを背景に推し進めて

きたのが重要法案の成立です、特に世論を二分したのが、」 

デモ（2015 年 9 月）「憲法違反！憲法違反！」 

ナレ「2015 年には集団的自衛権の行使を可能にすることなどを柱にした安全保障関連法案の採決を強行しまし

た。外交にも力を入れてきました。」 

リポーター（2016 年 11 月、米・ニューヨーク）「安倍総理を乗せた車が今、トランプタワーの方に走っていき

ます。」 

ナレ「2016 年 11 月、アメリカ大統領戦に勝利したトランプ氏と各国首脳に先駆け会談。その後も、ともにゴル

フを楽しむなど蜜月ぶりをアピールしてきました。一方で疑惑が尽きない政権でもありました。2017 年 2 月、

国有地が 8 億円以上も値引きされ森友学園に売却された問題が明るみに。」 

籠池泰典（森友学園理事長、2017 年 3 月当時）「その時は神風が吹いたかなと、何らかの見えない力がですね、

動いたのではないかな、と。」" 

"ナレ「建設中の小学校の名誉校長は安倍昭恵夫人でした。」 

安倍総理（2017 年 2 月）「私や妻が関係していたことになれば、これはもう、まさに、これはもう私は総理大臣

も、それはもう間違いなく総理大臣も国会議員も辞めるということははっきりと申し上げておきたい。」 

ナレ「この発言の後、財務省は決裁文書から昭恵夫人の名前を消すなど改ざんに手を染め、当時、理財局長を務

めていた佐川氏が辞任しました。文書の改ざんを命じられ、それを国自ら命を断った赤木俊夫さん、総理の辞任

を受け妻、雅子さんは。」" 

"雅子さん（赤木俊夫さんの妻）「次に首相になる方は夫がなぜ自死に追い込まれたかについて有識者によって構

成される第三者委員会を立ち上げ公正中立な調査を実施していただきたいと思います」 

ナレ「と、コメントを寄せています。そして、疑惑は他にも。」 

音声「これは総理のご意向だと聞いている」 

ナレ「友人が理事長を務めるかけ学院の獣医学部新設に総理の意向が働いたのでは、と国会で追及されました。

さらに。総理主催の桜を見る会、野党は総理が後援会関係者を多数招待し、公的行事を私物化していると批判し

ましたが。」 

安倍総理（2019 年 1 月）「まぁ幅広く募っているという認識でございました、募集しているという認識ではなか

った。」" 

"ナレ「森友、加計、桜、いまだ十分な説明がなされないままです。今日、改めて問われると、」 

記者「公文書の廃棄改ざんなど府の側面も問われたかと思います、説明責任を果たせたとお考えでしょうか。」 

安倍総理「この公文書管理においてはですね、安倍政権においてさらなるこのルールにおいてですね、徹底をし



NEWS23週刊報告 詳細版 

放送法遵守を求める視聴者の会 

32/36 

ていくということにしております。また国会においては相当長時間に渡って、いま挙げられた問題について、私

も答弁をさせていただいているところでございます。」 

ナレ「また、政権の私物化については。」 

安倍総理「政権の私物化はですね、あってはならないことですし、私は政権を私物化したというつもりは全くあ

りませんし、私物化もしておりません。」" 

"安倍総理（2017 年 5 月ビデオメッセージ、提供：民間憲法臨調）「2020 年を新しい憲法が施行される都市にし

たい、と強く願っています。」 

ナレ「7 年 8 ヶ月の在任期間を通じ憲法改正に意欲を示し続けた安倍総理、しかし議論は一向に進みませんでし

た。」 

安倍総理（4 月）「北方領土問題については私とプーチン大統領の手で成し遂げていく決意であります。」 

ナレ「北方領土問題をめぐるロシア外交ではわざわざプーチン大統領を地元山口に正体までしましたが、進展せ

ず。」 

安倍総理（去年 3 月）「拉致問題についてはあらゆるチャンスを逃さないとの基本的な方針に基づいて、この問

題を解決していきたい。」 

ナレ「そして北朝鮮の拉致問題も解決への道筋は見いだせないままです。」 

安倍総理「拉致問題をこの手で解決できなかったことは痛恨の極めでございます。ロシアとの平和条約、また憲

法改正、志半ばで職を去ることは断腸の思いであります。」" 

 VTR を受けて、スタジオでは以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

"山本恵里伽「7 年 8 ヶ月という長期政権、様々な評価があると思うんですが、星さんはどのように評価しますか。」 

星浩「あの、具体的な話をちょっと取り上げたいんですけどね、例えばその黒川検事長の定年延長などを含む人

事問題ですね、総理大臣にはその人事権とか解散権とかいっぱい権限があるんですけれども歴代の自民党政権は

ですね、どちらかというとその権限はあっても行使には抑制的だったという政権が多いんですけれども、安倍政

権はこの権限をまぁフルに使おう、フルに使って霞が関に睨みを効かせよう、ということでやってきたんですね、

まぁそれによって確かにコントロールは効いたんですけれども、一方で官僚のその忖度体質を生みましてね、そ

の忖度が極まったのが森友文書の改ざんにまで至ったわけでして、この 7 年 8 ヶ月の長期政権、私は深刻なひず

み、歪みを生んだと思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 475 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・ポスト安倍：結論→特に問題なし 

 ポスト安倍を巡ってスタジオと中継の間で以下に朱記したようなやり取りが繰り広げられていた。 

山本恵里伽「様々な評価があるわけですけれども、今日の安倍総理の突然の辞意表明を受けまして、自民党では

次期総裁選に向け各派閥が動き出しているようです。国会記者会館から中継です。中島さん。」 

中島哲平（与党キャップ）「はい、あの、今夜早速岸田派や麻生派は緊急の幹部会合を開いて、今後の政権運営

やポスト安倍について協議しています。」 

松本純（自民党麻生派事務局長）「（麻生副総理からは）『この 8 年弱、安倍政権を支えてきました、候補者を一

致結束して押し、新しい政権でも引き続きその中心で役割を果たしてまいりたいと思います』（と発言があっ
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た）。」 

ナレ「ポスト安倍を巡っては有力候補と見られている岸田氏や石破元幹事長は安倍総理が辞意を表明したばかり

ということもあり、総裁選をめぐる発言を控えめにしていますが出馬に向けた準備は着々と進めています。」 

"山本恵里伽「そうなりますと、次期総裁、いつ頃決まりそうなんでしょうか。」 

中島哲平「はい、自民党ではですね、総裁選を来月 15 日前後を軸に、来月 15 日前後にですね行う方向で調整し

ています。二階幹事長は党所属議員を中心とした両院議員総会での選定を示唆していますが、党内からは小泉環

境大臣らから党員党友を含めた投票を求める声が上がっています。この週末、各議員は地元に戻って支持者らか

ら党員の一票を重視する総裁選の実施をすべきとの声が出てくることも予想されます。自民党は来週 1 日に総務

会を開いて次期総裁の選出方法について正式決定することにしていて、この週末の動きが鍵を握ることになりそ

うです。」" 

"村瀬健介「まさにこの、今後の焦点はですね、この安倍総理の公認選びということになるわけですけれどもそこ

で注目されるのがこの自民党総裁選挙をどのような方法で行うのかということなんですけれども、今、検討され

ているのが国会議員票 394 票に各都道府県の代表 3 人ずつ 141 票を加えた合計 535 票で争うという方法なんで

すけれども、先程の中島記者からの報告にもありましたように、やはり党員投票をやるべきだという声もかなり

強くありましてですね、このやり方が変わる可能性もあるということなんです。」 

星浩「そうですね。」 

村瀬健介「この点、星さんどうなんでしょうか。」" 

"星浩「今、執行部がその議員総会で選ぼうと言っているのは建前としてはね、このコロナの問題があるので 100

万人の党員の選挙をやる余裕はないんだ、と時間はないんだというのが建前なんですけれども、本音としては特

にその麻生さんとか安倍さん、主流派のグループの本音にはですね、この党員投票をやると石破さんが強いので

石破さんを押さえ込みたい、というところもちらついてくるんですよね、石破さんは世論調査の人気も高いし、

党員投票をやると俄然有利になるということでして、一方で岸田さんとか菅さんはね、議員投票なら石破さんに

勝てるという経産もあるんですね。」 

山本恵里伽「まぁやり方によって有利になる人物が変わっていくわけですけれども、最終的にはどのように決ま

るのでしょうか。」 

星浩「投票の方式を決めることで一任を受けているのは二階幹事長で、二階幹事長が最終的にどのように判断す

るかということでまぁ注目されてますし、二階さんは自分の派閥も持っていまして、さぁどこに誰を推すかなと

いう点でも二階さんの動向が注目されてまして、そういう意味では二階さんがこの総裁選挙のキーマンになって

きたということですね。」" 

"村瀬健介そこで今後のスケジュールなんですけれども、こちら、来月にはですね、新しい総理が選ばれますけれ

ども、その直後には国連総会が控えています、更にですね、来年度予算の編成作業もありますし、その後も重要

なスケジュールが詰まっています。そして、衆議院の任期満了がですね、来年の 10 月にありますので新しい総

理はこのタイトなスケジュールの中で総選挙に打ってでないといけないということになるんですねよね。」 

星浩「そうですよね、例えば今度の総裁選挙で議員投票のみでやってね、永田町の論理で決めたんじゃないかと

いうことになるとあんまりそのブームも起きないというので、これはちょっとブームが起きるまでまとう、しば

らく解散を見送ろうというので解散の時期はちょっと先送りになると思うんですね。一方、例えば石破さんが総
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裁になってですね、ちょっと石破人気が湧いてきたということになるとこれは一気にブームに乗って解散総選挙

だという動きも出てくる可能性もありまして、そういう意味ではこの総裁選挙というのは次の解散総選挙の時期

を占う非常に重要な選挙になってくると思いますね。」" 

 このトピックに当てられた時間は 301 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

 

・黒人男性銃撃事件と大坂なおみ選手：結論→特に問題なし 

 上村キャスターの「テニスの大坂なおみ選手、参加している大会の危険を表明していましたが、一転して危険

を撤回、準決勝に出場することが明らかになりました。」とのコメントを受けて、以下に朱記したような VTR が

取り上げられていた。 

"ナレ「今月 23 日、アメリカウィスコンシン州で黒人男性が警察官に背後から銃で撃たれ渋滞となった事件。大

坂選手は自身のツイッターで、」 

大坂なおみ（Twitter）「私はアスリートである前に一人の黒人女性です。黒人女性として私のプレーを見るより

もっと重要な問題があると感じています。」 

ナレ「黒人男性が銃撃されたことに抗議し、ニューヨークで行われるツアー大会の準決勝を棄権すると表明して

いました、しかし大会主催者も行動を起こし 27 日は試合を行わず大会の一日延期を決定、大阪選手は抗議活動

への関心が集まったことで一転、準決勝出場を決めました、撤回した理由について海外メディアによると大会主

催者側と長時間話し合った大坂氏は『全試合を金曜日まで延期することを提案してくれたし、それによって多く

の注目を集めてくれた、彼らのサポートに感謝したい』とコメントしたということです。準決勝は現地時間午前

11 時から行われます。」" 

 このトピックに当てられた時間は 113 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・政府の新型コロナ対策の方針：結論→特に問題なし 

 ナレーションによって「今後の新型コロナウィルス対策について政府が方針を示しました。ワクチンについて

は全国民に提供できる数量を来年前半までに確保することを目指します。接種によって健康被害が起きた場合訴

訟などによって生じるメーカー側におきる損失を国が補償できるような法的措置を講じるとしています、検査体

制も拡充する方針です。抗原簡易キットによる検査能力を一日 20万件程度まで大幅に拡充するということです。」

とのことが伝えられた。 

 このトピックに当てられた時間は 40 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

・中国当局の船が日本の領海に侵入：結論→特に問題なし 

ナレーションによって「第 11 管区、海上保安本部によりますと、28 日の午前 7 時前、沖縄県の尖閣諸島沖の

領海に中国当局の船、2 隻が相次いで侵入し、日本の漁船に接しました。およそ、14 時間に渡って、領海内に留

まりましたが、午後 9 時前、日本の漁船が領海から出るとそれに続いて領海の外に出たということです。尖閣諸

島周辺で中国当局の船が日本の領海に侵入するのは今年に入って 17 回目です。」とのことが伝えられた。 

このトピックに当てられた時間は 37 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 
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・アメリカ大統領選挙：結論→特に問題なし 

 山本キャスターの「アメリカのトランプ大統領は 27 日、最終日となった共和党大会で 11 月の大統領選挙の候

補指名を受託する演説を行いました。」とのコメントを受けて以下に朱記したようなVTRが取り上げられていた。 

トランプ大統領「この選挙で我々がアメリカンドリームを守るのか、社会主義的な政策で米国の大事な運命の破

壊を許すのかが決まる。」 

ナレ「民主党のバイデン候補への対抗姿勢を顕にしたトランプ氏、その上で中国については『バイデン氏が当選

すれば我々の国は中国に支配される、中国はバイデン氏の勝利を望んでいる』と主張しました。」 

トランプ大統領「バイデン氏の政策は”メイドインチャイナ”、私の政策は”メイドイン USA”だ。」 

ナレ「中西部ウィスコンシン州で警官が黒人男性を背後から銃撃した事件については一部で過激化している抗議

デモの某料の拡大を許さないという考えから法と秩序の維持を訴えましたが、人種差別問題には触れませんでし

た。」" 

 このトピックに当てられた時間は 73 秒で放送法上は特に問題は見られなかった。 

 

最高裁判例の見地からの「印象操作」に関する所見および該当トピックの報道内容要旨 

 特に問題なし 

検証者所感 

・安倍総理辞任 

 安倍総理の辞任についての海外の受け止めとして中国と韓国が取り上げられていたが、アメリカは取り上げら

れなかった。 

 アメリカは現在大統領選挙の真っ最中ということもあるが、それにしても日本にとって唯一の同盟国を差し置

いて中国や韓国の受け止めを取り上げる、というのはどういう理由からなのだろうか。 

 

・安倍政権の 7 年 8 ヶ月 

 スタジオで星キャスターが「あの、具体的な話をちょっと取り上げたいんですけどね、例えばその黒川検事長

の定年延長などを含む人事問題ですね、総理大臣にはその人事権とか解散権とかいっぱい権限があるんですけれ

ども歴代の自民党政権はですね、どちらかというとその権限はあっても行使には抑制的だったという政権が多い

んですけれども、安倍政権はこの権限をまぁフルに使おう、フルに使って霞が関に睨みを効かせよう、というこ

とでやってきたんですね、まぁそれによって確かにコントロールは効いたんですけれども、一方で官僚のその忖

度体質を生みましてね、その忖度が極まったのが森友文書の改ざんにまで至ったわけでして、この 7 年 8 ヶ月の

長期政権、私は深刻なひずみ、歪みを生んだと思いますね。」とコメントしていたが、そもそも歴代の自民党政

権、自民党の総理大臣の在任期間の平均があまりにも短く、人事権を有効に行使できるほどの長期政権というの

が中曽根政権や小泉政権の他には存在していなかったというだけであって、そうした歴代の短命政権「権限はあ

っても行使には抑制的」と評するのはいささか美化がすぎるのではなかろうか。抑制も何も行使できるほどの安

定性のない政権だったという話に過ぎないものである。 
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 また、「官僚のその忖度体質を生みましてね、その忖度が極まったのが森友文書の改ざんにまで至った」とコ

メントしていたが、これについても、いつのまにか「官僚が忖度をしたんだ」というのが既定路線として語られ

てしまっているが、そもそも本当に官僚は政権に忖度をしたのか、財務省にとって安倍政権に忖度をする義理が

あるのか、ということについては甚だ疑問である。 

 

 


